
  
 

  

  
  

Женские профессии: полиграфолог рассказывает об
интуиции, мексиканских страстях и мечтах (газета
"Тамбовская жизнь")

 

  

 

… Она написала на него заявление в полицию. Удерживал, мол, нанёс повреждения ей, прошу
привлечь, разобраться… И вообще он — бывший, а потому — пусть не лезет в её жизнь. А он
от всего отпирается, не было, мол, ничего, сочиняет бывшая. Мексиканские страсти, в общем.
Разобраться в том, кто привирает, где правду искать, попробовали с помощью детектора лжи,
беспристрастную машину не обманешь. Психофизиологическое исследование дало
неожиданные результаты по этой скандальной парочке… Ольга Юрьевна Селиванова, старший
специалист отдела криминалистики СУ СК России по Тамбовской области, в
правоохранительной системе — далеко не первый год, но и то удивилась. А сколько ещё
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настоящих житейских драм разыгрывалось на её глазах! У кого как ни у женщины-психолога,
обладающей безусловной женской интуицией, да ещё «вооружённой» детектором лжи, не
поинтересоваться о женском счастье, где его искать и как узнать?

РАЗНЫЕ ЛЮДИ

В кабинете у Ольги Юрьевны бывают разные люди – и участники уголовного судопроизводства
— подозреваемые, потерпевшие, свидетели, и кандидаты на службу в следственные органы.
Вопросы для сеанса психофизиологического исследования с использованием полиграфа,
называемого в народе детектором лжи, Ольга Юрьевна грамотно продумывает индивидуально
для каждой ситуации, заранее изучив все ее детали. Так, имеются специально разработанные
методики, особые методы — для работы по половым преступлениям. Специалист-
полиграфолог не озвучивает вопросы, которые подразумевают детальность произошедшего и
травмируют психику, а предлагает обследуемому ознакомиться с заранее заготовленными
листами с вопросами и ответить. Чтобы поймать его реакцию. Или же человек пишет о
произошедшем с ним случае заявление, указывает время и место, а затем отвечает на вопросы.

ПИЛ-НЕ ПИЛ? И КОГДА ИМЕННО?

«Психофизиологическое исследование проводится только с добровольного согласия
человека. Исследование на полиграфе применяется в чаще всего в ситуациях, когда о
событии мало что известно: нет очевидцев, материальных следов или когда в
показаниях имеются явные противоречия», — говорит Ольга Юрьевна.
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Например, был в её практике такой случай. Инспекторы ДПС подъехали к стоящему
автомобилю и поняли, что водитель находится в нетрезвом состоянии. Мужчина с пеной у рта
стал доказывать, что да, выпил, но выпил прямо сейчас, в тот момент, когда уже никуда не
ехал, не двигался никуда. А до того, как сел за руль — ни-ни, ни капли! Тогда мужчина еще не
знал, что инспекторы ДПС ехали за ним, получив сигнал, что он сел за руль, будучи пьяным.
Пришлось выяснять правду, когда водитель пил — до того, как сел за руль, или когда
остановился. С помощью грамотно составленных вопросов, выяснилось, что за руль он сел,
уже изрядно употребив… Вот и потянуло на приключения!

Надо сказать, что до знакомства с азами психологии Ольга Юрьевна относилась к
возможностям полиграфа скептически. А знакомство с этой наукой началось в декрете, когда
Ольга Юрьевна родила второго ребёнка, дочку. Старшему сыну к тому моменту исполнилось
11 лет, он приближался к переходному возрасту и дважды-мама увлеклась детской
психологией. Дальше — больше. Заинтересовалась выстраиванием взаимоотношений между
людьми, семейной психологией. Решила заниматься этой темой профессионально. К
имеющемуся первоначальному медицинскому образованию вскоре добавилось второе —
психологическое.

«Да, удавалось совмещать быт, воспитание детей, семью и учёбу. В молодости на всё
хватает сил», — улыбается собеседница.

МЕКСИКАНСКИЕ СТРАСТИ В КАБИНЕТЕ ПОЛИГРАФОЛОГА

После окончания вуза Ольгу Юрьевну в качестве психолога пригласили на работу в УМВД
России по Тамбовской области в экспертно-криминалистический центр, где развивалось новое
направление — психофизиологическое исследование с помощью полиграфа. В Москве она
прошла специальную подготовку, освоила методики работы на полиграфе.

«Тестирование прибора проводили на простом примере. Обследуемый вытаскивал из
колоды карт любую, а специалист-полиграфолог задавал вопросы, чтобы узнать, что это
за карта. И тут в процессе исследования я с удивлением понимаю, что знаю карту!
Возможности полиграфа удивительные. В уголовных делах, конечно, всё сложнее, есть
много нюансов, мы не можем, как в телешоу сказать — это правда, а это ложь. Мы
фиксируем физиологическую реакцию человека на вопрос и делаем выводы. Мы на
полиграфе выявляем реакции, либо не выявляем. Это психофизиология. У нас есть
центральная нервная система и вегетативная. Центральной мы можем управлять, а
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вегетативной — нет, она работает без участия нашего сознания. Если мы краснеем, то
мы не можем на это повлиять. Когда человек говорит неправду, то вегетативная
система включает защиту от лжи, организм сопротивляется неправде, внутри нас
происходит стресс, и полиграф фиксирует изменения дыхательной, сердечно-
сосудистой систем, фиксируется кожно-гальваническая реакция, то есть
потоотделение», — говорит Ольга Юрьевна.

Изменения происходят и в том случае, когда человека очень волнует затронутая тема. Так
любопытные выводы были сделаны при исследовании пары, бывших супругов, которые
доскандалились до уголовного дела. Они были хотя и разведены, но периодически
встречались, чтобы в очередной раз выяснить отношения.

«Женщина написала заявление, что бывший муж удерживал её в машине, нанёс
телесные повреждения, мужчина всё отрицал… Я поработала с ними, и поняла, что они
все еще испытывают друг к другу теплые чувства. Прощаясь, я им посоветовала
помириться… Почему у них такие отношения? Ревность, желание привлечь внимание,
вернуть человека. Наверное, дело в этом», — говорит Ольга Юрьевна.

ПРИСНИЛСЯ СОН

Самое трудное в работе полиграфолога — это обследовать маргинальных граждан, с какой-
либо зависимостью, ведь любое психоактивное вещество, регулярно употребляемое, разрушает
нервную систему, а это, значит, что никаких реакций от такого человека можно и не добиться.
Так сложно было разговаривать со свидетелями по уголовному делу о пропавшей без вести
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молодой женщины. Мужчины, свидетели, все сильно пьющие. И время прошло довольно
много — сорок дней с момента исчезновения женщины.

«Вижу на полиграфе нитевидную реакцию, что этот мужчина видел пропавшую
женщину мёртвой, и ни одной реакции на вопросы, наносил ли он ей удар, видел ли,
как кто-то убивал эту женщину… Странно. Версия свидетелей была в том, что она
собралась и ушла в неизвестном направлении и её больше никто не видел», —
рассказывает Ольга Юрьевна.

В итоге следственной работы картина произошедшего прояснилась. К мужчине в гости пришла
его знакомая. Выпили, поговорили по душам, потом еще выпили и уснули. А, когда он
проснулся, то увидел эту женщину, лежащей на полу мёртвой. То, как он же её и ударил, он не
помнил. Следователи в итоге выяснили, что на самом деле он ударил подругу глиняным
бокалом по голове, хотя его версией было то, что ему приснились монстры, с которыми он
боролся и отбивался от них … Труп женщины он сбросил в колодец, расположенный
неподалеку…
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Перед каждым обследованием Ольга Юрьевна тщательно готовится, не только составляет
вопросы, но и общается с человеком, анализирует как психолог его поступки. Субъективному
мнению и личным эмоциям в работе полиграфолога нет места.

ЧТО НУЖНО ЖЕНЩИНЕ?

«О чём вы мечтаете? Первое, что приходит в голову!» — вдруг берёт на себя
привычную ей роль интервьюера Ольга и застаёт меня врасплох.

«Съездить куда-нибудь, на море…» — выдавливаю я.

«Очень хорошо, — успокаивает меня Ольга. — Мечта должна быть у всех. Каждой
женщине хотелось бы пожелать, чтобы у неё была мечта, к которой надо постепенно
двигаться… Бывает, спрашиваешь у человека, какая у вас мечта? А он не знает, что
ответить…Что нужно женщине? То, что она хочет. А для этого она должна разобраться
в себе, понять себя, свои желания, цели. В чём женское счастье? Быть самой собой,
быть личностью, тогда и другие оценят и потянутся к тебе. Ну и конечно, не забывать о
красивых платьях, губной помаде и высоких каблуках!».

 

 

10 Марта 2023
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